# La primera página de un periódico

Una de las actividades más importantes del director de un periódico y sus colaboradores es, sin duda, el componer la «primera página». Ahi se la juega: de ella va a depender, en gran parte, no sólo la venta concreta de un ejemplar (por las noticias sorprendentes que alli se ponen) sino también porque la primera página indica generalmente, a lo largo de los dias, el estilo del periódico y, por tanto, selecciona de algún modo a sus lectores.

Nosotros no vamos a meternos con los intringulis periodisticos de cómo se hace y compone dicha página, por interesante que ello sea. Nos vamos a fijar exclusivamente en el sentido escolar y didáctico que siempre nos ocupa, con el fin de ayudar a leer un periódico entre los alumnos, que es nuestro objetivo.



### Nombres de «primera página»

Aunque no todos se usan con la misma intensidad, esta página suele recibir varios nombres:

«Primera página», cuyo sentido es obvio, pero que tiene también un cierto significado simbólico: nada tan importante, por ello suele llamarse también «la primera».

«Página uno»: Normalmente, los periódicos tienen sus páginas predilectas, a las que acuden los empedernidos lectores para buscar la información «que siempre viene en esa página»; pero, en lo que todo el mundo está de acuerdo, es que la «número uno» decide a favor o en contra del periódico que te cae en las manos. Algunos, por resumir, suelen llamarle «La una».

«Primera plana»: Lo de «plana» tiene un sentido como de escaparate. Allí se ve todo lo importante. No cabe duda que, si entras dentro, encontrarás mucho más, como en los grandes almacenes; pero así, lo último, lo que llama la atención, está, como en una foto en «Primera plana».

«Página impacto»: Fuera del lenguaje periodistico, pero si entre los lectores, se habla muchas veces de la «primera» como «página-impacto», ya que muchos periódicos la usan con ese sentido: impactar, llamar la atención, promover una idea dedicándole grandes titulares que ocupan una gran superficie de la página, atacando o destacando algo. De ahí que muchos llamen a este tipo de periódicos «sensacionalistas» porque, tanto en lo que ponen en primera página, como en la forma y tamaño de los títulos parece que buscan una cierta «sensación».

«Página-resumen»: Para muchos, la primera página debe ser un resumen de lo más importante que ha sucedido, dando como un indice de titulares, más o menos grandes, y remitiendo a páginas interiores un mayor desarrollo y comentario. Esto suele tener variantes: algunos periódicos recargan la primera página de noticias, sin comentario alguno especial, remitiéndolas todas al interior; otros, en cambio, combinan en grandes titulares lo más importante, con un rápido informe en letra pequeña, dando al mismo tiempo un pequeño índice de otras noticias.

«Página-índice»: Finalmente, hay periódicos cuya primera página se podría considerar simplemente «indice» ya que pone escuetamente las noticias, sin comentario alguno, remitiendo al interior cualquier detalle que dé alguna explicación. Es raro que se encuentren estos periódicos, pero en España existen algunos que así lo hacen, si no todos los días, si con bastante frecuencia. ¿Podéis encontrar alguno en quioscos?

#### Actividades

- 1.-Recoged varios periódicos distintos, pero del mismo día.
- 2.—Analizad la primera página. Sencillamente, ¿cuál os gusta más? ¿Por qué?
- 3.—Buscad un modelo de periódico que tenga una primera página que pueda llamársele en general «primera-página-impacto». ¿Os gusta? ¿Qué objeciones le podéis poner?
  - 4.—Buscad luego un periódico cuya primera página sea «resumen». Haced lo mismo que en la actividad 3.
- 5.—Buscad finalmente un periódico cuya primera página se pueda considerar básicamente «indice», ya que no hace comentario alguno de las noticias sino que siempre remite cualquier explicación al interior. Haced lo mismo que en 3-4.

## 2

## Selección de noticias para primera página

El 1 de mayo de 1986, escogimos de cinco periódicos (Diario de Mallorca, El Correo Español/El Pueblo Vasco, El País, Heraldo de Aragón, La Voz de Galicia) una lista de noticias publicadas a lo largo de sus páginas. ¿Sabrias identificar cuáles, de entre las aqui señaladas, ocuparon la Primera Página? Al final, te damos una ayudita para ver si coincides o no con lo que ellos hicieron.

- El Gobierno libio expulsa a 36 trabajadores españoles.
- La lengua catalana celebra su «II Congrés» después de 80 años.
- La Fundación Barrié presentó ayer doce nuevos libros en La Coruña y anuncia la edición de otros nueve.
- El 27 de mayo, reunión España/USA sobre las bases.
- Moscú asegura que controla el accidente nuclear de Chernobil. Un satélite de EE.UU. detecta dos focos de calor en Chernobil, Evacuación de Kiev...
  - 6.-Terremoto en Méjico y Chile.
- Desde mañana puede ser presentada la declaración de la renta.
- Dos muertos en Palma en una fuga de gas mal detectada.
- Más de trescientos actos en toda España para conmemorar el Primero de Mayo.
- Unos 172.000 niños afectados por el cierre de Colegios en el Pais Vasco.
- La Duquesa de Windsor deja su fortuna al Instituto Pasteur.







- Copa de la UEFA: el Madrid goleó al Colonia (5-1).
  - Nuevo Embajador de la URSS en España.
- 14.—Hacienda controla desde ayer todas las cuentas bancarias.
- Cuba suspende por tres meses el pago de su deuda externa a los países occidentales.
- 16.-El PCE solicita el informe sobre el uso de la base de Zaragoza en el ataque a Libia.
- 17.-La dimisión del Primer Ministro Kaare Wiloch abre una crisis en Noruega.
- 18.-El Presidente aragonés, Santiago Marraco, elegido vicepresidente del Consejo de las Regiones de Europa.





- 19.-Hoy, en Plan, la segunda fiesta de los solte-
- 20.-Los dos excedentes de Astano con familia numerosa abandonaron ayer la huelga de hambre.
- Luis Rosales intervendrá hoy en los actos de homenaje a Madariaga en La Coruña.
  - Sumario de Noticias.
- 23.—TVE filma en La Coruña la historia de la botella con mensaje que llegó de USA.
- 24.—Marino Lejarreta superó a Sean Kelly en la contrarreloj del Naranco
- 25.-Monforte podria ser el nuevo portavoz del PNV en el Congreso.

#### Actividades

- 1°.—Pues si, aunque queriamos «despistarte», todas son noticias aparecidas en la Primera Página de algunos de esos cinco periódicos. Concretamente, en DIARIO DE MALLORCA (las noticias núm. 2, 5, 8, 9, 12) en EL CORREO (1, 5, 9, 10, 22, 24, 25); en EL PAIS (1, 5, 7, 12, 14, 15, 16, 17, 22, 24); en el HERALDO (1, 4, 5, 6, 9, 12, 13, 17, 18, 19, 22); en LA VOZ DE GALICIA (1, 3, 5, 7, 12, 20, 22, 23).
  - 2° —¿Cuáles son las noticias más repetidas en la 1.º Página? ¿Por qué? 3º —¿Cuáles son las menos repetidas o exclusivas casi de un periódico? ¿Por qué?

  - 4ª.--¿Cuáles son, pues los criterios, para una 1ª. Página de periódico nacional? ¿Son los mismos que para los de un
- 5º.—Escoge ahora de tu periódico preferido 30 noticias que salgan a lo largo de todas sus páginas (primera y todas las demás). Baraja esas noticias en diversas tarjetas (cada una con una sola noticia). Que otros grupos de la clase hagan lo mismo con su periódico, seleccionando las 30 noticias. Luego os intercambiáis el trabajo. A ver quién es capaz de «seleccionar» las cinco o seis que van en PRIMERA PAGINA. Luego lo comprobáis descubriendo qué hizo el Director de tal periódico en esa fecha. ¿Estáis de acuerdo con su selección?
- 6ª.—Todavia podéis hacer un nuevo trabajo. ¿A qué noticias, de las seleccionadas para Primera Plana, les pondriais letras mayores? ¿A cuáles una foto o gráfico? ¿A cuáles las colocarias sólo en el Sumario, remitiendo a páginas interiores? 7°.—Y un último paso, por ejemplo: ¿en qué sitio de la 1°. Página pondriais cada noticia? ¿Es lo mismo arriba que abajo
- derecha centro izquierda? ¿Coincides con el compositor de la 1º. Página de vuestro periódico favorito?
- 8".-Si la página de vuestro periódico es «impacto» en «resumen»; si es «Indice» en «Impacto», si «resumen» en «Indi-